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最後に、次回の IACR学会のご案内を簡単にさせていた
だきます。2006年11月8－10の3日間、ブラジルのゴイ
アニア（Goiania）という所で開催されます。サンパウロか
ら北北西に 929Kmのこの都市は、古いきれいな街です。
日系人が多く住み、比較的治安も安定していると聞きまし

た。取り上げられる内容は、職業と癌（アスベストなど）、

癌の地理疫学、放射線と癌、食事と癌、発展途上国におけ

る癌の罹患動向、身体活動と癌と、多岐に亘っており、演

題が出し易いのではないでしょうか。多くの方のご参加を

期待しております。 

「第 14回地域がん登録全国協議会 
総会研究会報告」 

祖父江  友孝  
国立がんセンターがん予防・検診研究センター 

情報研究部 

本年 9月 2・3両日にかけて、国立がんセンターにおい
て第 14回地域がん登録全国協議会総会研究会ならびに実
務者研修会をお世話させていただきました。お陰をもちま

して、総会研究会には250名、実務者研修会には176名の
方々の参加をたまわりました。会場が200名で満席でした
ので、多くの方々にかなり窮屈な思いをおかけすることに

なりました。この場を借りてお詫び申し上げます。 
国立がんセンターは、地域がん登録実務を行っていない

団体としては初めて 2 年前に本全国協議会に加えていた
だいた新参者ですが、いきなり総会研究会を担当させてい

ただくことになりました。地域がん登録関係者の方々の、

国立がんセンターに対する期待の大きさを強く感じると

ころであり、その期待を裏切らないように、今後ともまじ

めに着実に取り組んでいきたいと思います。 
さて、今回の総会研究会は、従来の総会研究会とはやや

趣を異にしておりました。というのが、国立がんセンター

では地域がん登録の実務を担当しておりませんし、開催地

である東京都も残念ながら地域がん登録を実施するには

至っておりません。従って、それまでの実績に基づいて地

域の実情を紹介するというプログラムを設定することは

不可能でした。それに代わって、国際がん登録学会理事長

のMax Parkin先生と、韓国国立がんセンターの辛海林先生
をお招きして、諸外国の地域がん登録の実情を学ぶという

企画をいたしました。講演は英語で行なわれましたので、

やや理解しづらい点があったかと思いますが、Parkin先生
の講演の中で日本の登録精度が先進国の中では最も低い

と指摘されたこと、また、辛先生の講演で、韓国において

は国レベルの地域がん登録が高い精度を持って完成しつ

つあることが報告されたことは、聴衆として参加されてい

た方々に強いメッセージとして伝わったものと思います。 
午後は、大島理事長の教育講演として「地域がん登録に

おける機密保持ガイドライン」の話をいただき、シンポジ

ウムとしては「院内がん登録、地域がん登録の連携」と題

として、津熊先生（大阪府立成人病センター）、西野先生

（宮城県立がんセンター）、西本先生（大津赤十字病院）、

猿木先生（群馬県立がんセンター）にご発表いただきまし

た。その他、通常のポスターによる発表に加えて、企業ブ

ースのコーナーを設け、地域がん登録・院内がん登録にか

かわるシステム紹介の場を設けました。 
また、明くる日の実務者研修会では、第3次対がん祖父
江班での取り組みを紹介する内容として、「全国がん罹患

集計の進捗状況」を丸亀先生に、「地域がん登録の標準化」

にかかわる話題を、味木先生（大阪府立成人病センター調

査部）、柴田先生（山形県立がん・生活習慣病センター）、

片山先生（㈶放射線影響研究所）にお願いしました。前日

のシンポジウムと合わせて司会を担当してもらった金子

先生は、10 月 1 日をもって長崎大熱帯医学研究所の教授
に栄転され、これが地域がん登録にかかわる仕上げの仕事

となりました。 
実は、この直後（9/13－15）にウガンダで行われた国際
がん登録学会でも、Parkin先生、辛先生にお会いし、そこ
でも韓国の躍進ぶりに圧倒されっぱなしでした。日本のお

かれた現状を直視し、遅れを取り戻すために地域がん登録

関係者が一丸となって協力し合う時期にあることを再認

識させられました。 

編 集 後 記 
◆巻頭言（大島先生）の地域がん登録は「癌対策の羅針盤」と猿

木先生の「がん登録元年」という言葉、また、丸山先生から原稿

を頂戴し、がん登録に法律家の視点が加わったことにも勇気付け

られました。三上先生はアスベスト問題について述べる中で、兵

庫県がん登録に言及されました。我々以上に、石田輝子先生は歯

がゆい思いをなさったことと思います。津熊先生からは、大阪府

がん登録室における様々な取り組みを紹介していただき、大変勉

強になりました。田中先生と筆者二人で、IACR の宣伝を致しま
したが、これを機に、会員が増えることを期待しています。祖父

江先生が書かれたように、日本のおかれた現状を直視し、地域が

ん登録関係者が一丸となって協力し合う時期だと思います。今年、

山形で開かれる総会研究会を是非成功させましょう。（M.S.） 
◆この季節、雪道での転倒で負傷した方のニュースを多く聞きま

すが、外国では自宅前の除雪が不十分で通行人が転倒、負傷した

場合、賠償の責任を負わせる形で除雪を促す例があると聞き、そ

の是非はともかく日本でも何らかの予防への取組みが必要では

感じました。本ニュースレターの中で、三上先生から戦後日本の

社会に「予防」の考え方がついに根付かなかったとのご指摘があ

りましたが、地域がん登録の必要性が国民に理解されるためには、

今からでも「予防」の重要性の認識を浸透させる努力が不可欠で

あると感じます。（Y.N.） 
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